
Nous marchons le Sibi Kitchi Gami (fleuve Saint-Laurent) et une partie du Kitchissippi (rivière des Outaouais).  

Ensemble, les Grands Lacs et le fleuve Saint-Laurent sont considérés comme le plus grand réseau du système 

d’Eau douce au monde et détiennent environ 21 % de l’approvisionnement mondial en Eau douce de surface; 84 % 

de l’Eau douce de surface de l’Amérique du Nord et la source d’Eau potable pour plus de 40 millions de personnes 

au Québec, en Ontario et dans 8 États américains.  

(https://glslcities.org/fr/a-propos-de-nous/a-propos-de-la-region-des-grands-lacs-et-du-saint-laurent/) 

 

« À partir du lac Témiscamingue, la rivière coule vers le sud-est jusqu’en Outaouais, où elle se renverse sur les 

chutes Chaudière et prend ensuite les rivières Gatineau et Rideau. 

La rivière des Outaouais se déverse dans le lac des Deux-Montagnes et le fleuve Saint-Laurent à Montréal. Le 

fleuve et la Voie maritime du Saint-Laurent sont d’une importance géographique et économique vitale pour le 

réseau des Grands Lacs, car ils relient les lacs à l’océan Atlantique et assurent la navigation des navires océaniques 

à tirant d’Eau profond. D’une longueur d’environ 800 milles (1 287 km), le fleuve Saint-Laurent peut être divisé en 

trois grandes sections: le fleuve d’Eau douce, qui s’étend du lac Ontario jusqu’à l’extérieur de la ville de Québec; 

l’estuaire du Saint-Laurent, qui s’étend de Québec à l’île d’Anticosti; et le golfe du Saint-Laurent, qui mène à 

l’Océan Atlantique.  

 

Le fleuve Saint-Laurent descend de 226 pieds entre le lac Ontario et Montréal pour permettre aux navires de 

traverser la rivière et d’aller et sortir des Grands Lacs. La Voie maritime a créé le dernier lien dans les systèmes 

Grands-Lacs-St-Laurent. Le réseau du fleuve St-Laurent relie Duluth au Minnesota, à quelque 2 340 milles (3 766 

km) de là, à la tête du golfe du Saint-Laurent, à travers un réseau complexe de lacs, rivières, chenaux approfondis, 

écluses et canaux. »  Source : traduction libre : https://www.glc.org/ 

 

Ginawaydaganuc – Nous sommes tous connectés 

Pourquoi une marche pour l’Eau? En 1995 Grand-père William Commanda (GWC) a marché pour la Terre, il était 

un grand pionnier de la conscientisation de l’Eau.  

 

En 2000, les femmes ont recommencé les cérémonies de l’Eau sur l’ile Victoria après plus de 400 ans d’arrêt, ces 

cérémonies se poursuivent encore aujourd’hui tous les ans à la Lune de l’Ours au mois de février; cette cérémonie a 

débuté lorsqu’une femme algonquine a reçu le chant de l’Eau en vision/rêve, un chant qui date de plusieurs 

centaines d’année qui nous enseigne que nos grand-mères savaient déjà que l’Eau était menacée. En 2004 le 

rassemblement du Cercle de toutes les Nations était axé sur l'Eau et a inspiré de nombreuses personnes à reprendre 

leur responsabilité personnelle à l'égard de cet élément dont dépend toute la vie. En 2006, GWC a organisé et 

facilité la conférence WaterLife pour susciter une passion pour la rivière des Outaouais, le Kichissippi, la rivière 

puissante de ses ancêtres, par le biais de cérémonies de Pipes et de la pleine Lune avec l’aîné Peter DeContie. En 

2011 Josephine Mandamine a initiée la marche de l’Eau pour la Terre Mère joignant les 4 directions de l’ile de la 

Tortue.  

 

Du 1er au 8 mai 2011, il y a eu la première marche organisée par les Algonquins entre autres 

Louise Wawatie, c’était la Marche de l’Eau des Algonquins pour la Terre Mère.  

 

Kitigan Zibi - May 1st, 2011 

Lac Barrière - May 2nd, 2011 

Kitcisakik  - May 3rd, 2011 

Lac Simon - May 4th, 2011 

Abitibiwinni - May 5th, 2011 

Timiskaming - May 6th, 2011  

Long Point - May 7th, 2011 

Eagle Village & Wolf Lake - May 8th, 2011 

 

La marche de l'Eau est un périple personnel, la marche de l'Eau est un moyen pour nous de créer une relation avec 

l'Eau. Notre corps est majoritairement composé d'Eau et tout comme les Eaux des océans, la marée y monte 
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également. Grand-mère Lune est celle qui prend soin de toutes les Eaux, y compris l'Eau à l'intérieur de notre corps 

et quand nous ne pouvons pas comprendre nos émotions ou capable d’y faire face, c'est surtout parce que nous n'avons 

pas de relation avec cette Eau.   

 

La marche de l'Eau est également pour conscientiser sur le manque de respect envers notre Eau, le manque de 

connaissances concernant nos cours d'Eau et les créatures de l'Eau. Il s'agit de sensibiliser à notre négligence et à 

notre manque de responsabilité concernant notre Eau et notre Terre Mère. La marche de l'Eau est de créer une 

communauté forte sur toute l'île de la Tortue pour prendre soin de l'Eau. La marche de l'Eau est la responsabilité de 

toutes les femmes.  

 

J’ai commencé à marcher au début du mois de mai 2011 et je marche encore aujourd’hui, je n’ai jamais arrêté. En 

2017, Josephine m’a demandé de continuer à m’occuper du fleuve St-Laurent et je me suis engagé pour aussi 

longtemps que je pourrai marcher. Ais-je reçu une permission spéciale pour pouvoir marcher? NON. Grand-mère 

Josephine ne donnait pas de permission elle voulait que toutes les femmes marchent pour l’Eau, je ne suis pas 

certaine d’où vient cette idée de permission pour marcher pour l’Eau, mais certainement pas de quelqu’un qui la 

connaissait bien. Nous, les algonquins, prenons soin de l’Eau depuis des millénaires et nous n’avons jamais 

demandé permission à personne. La Marche de l’Eau c’est pour tout le monde sur la planète Terre. Selon nos 

traditions, les femmes s’occupent de l’Eau, donc, nous seulement avons-nous la « permission » mais nous en avons 

la responsabilité. 

En 2017 Joanne Robertson a reçu un courriel d’un organisme à Montréal :  "Nous avons envoyé notre document 

aux Nations Unies en octobre 2017.  Nous serons présents à Genève en 2018 lors des pré-sessions.  Notre sujet est 

la crise de l'Eau au Canada. J'aimerais avoir le nom de contact de la personne responsable de la marche de l'Eau 

dans la province de Québec. " Voici la réponse de Joanne : "Francine Payer would be happy to speak to you on the 

water walkers behalf. I have cc:ed her on this email. Miigwech. Joanne Robertson 🦅💥For the Earth and Water 

| Water Walk 2017" (Francine Payer se fera un plaisir de vous parler au nom des marcheuses de l'Eau. Je l'ai mise 

en copie sur cet e-mail. Miigwech. Joanne Robertson 🦅💥Pour la Terre et l'Eau | Marche de l’Eau 2017.) 

Joanne est la coordonnatrice des marches de l’Eau depuis de nombreuses années. 

Donc en 2018, je suis allé à Genève pour "la Crise de l’Eau" pour parler aux pré-sessions aux Nations-Unies au 

nom des marcheuses de l’Eau Anishinabe.  

 

En 2019 j’organisait ma première marche, nous avons marché de Matane à Ottawa, nous avons reçu beaucoup de 

support et plusieurs personnes sont venu marcher avec nous.  

 

De 2020 à 2022 nous avons marché localement (200 km de Hawkesbury à Ottawa en alternant tous les ans) Ce fut 

difficile à cause des restrictions imposées par les gouvernements mais nous n’avons pas lâché malgré tous les défis 

que nous avons dû traverser. Plus de 40 femmes et hommes se sont joints à ces marches locales; ce fut 

probablement les marches les plus intenses que je n’ai jamais organisées.  Les cérémonies furent tellement 

puissantes qu’il est impossible de les décrire. Plusieurs démarches personnelles furent amorcées lors de ces 

marches. 

 

En 2023 nous sommes retournés à Matane, nous avons quitté Ottawa le 8 juillet pour arriver à Matane le 5 août. 

 

Voici le récit de cette belle marche : 

 

Tout a débuté bien avant le mois de juillet, la décision fut prise en 2022 de marcher d’Ottawa, Ontario jusqu’à 

Matane, Québec afin de converger les Eaux douces de la rivière d’Ottawa aux Eaux salés de l’Océan Atlantique. 

 

Au mois d’avril j’ai commencé à contacter les communautés et les personnes qui nous avaient hébergées en 2019, 

plusieurs avaient déménagés et d’autres avaient tout simplement passé à autres choses et étaient dans 

l’impossibilité de nous héberger cette année. J’ai aussi fait un petit voyage de reconnaissance afin de bien tracer 

notre chemin; je ne me suis pas rendu jusqu’à Matane lors de ce voyage à cause du coût de l’Essence mais juste 

assez loin pour trouver les bonnes routes à utiliser, surtout pour sortir d’Ottawa qui a beaucoup de sites de 



construction en ce moment. D’ailleurs l’endroit sélectionné pour le départ fut choisi à cause des constructions entre 

Gatineau et Ottawa. 

 

Les communications, surtout avec les communautés sont très difficiles. Nous débutons sur mon territoire, soit le 

territoire algonquin puis en chemin nous traversons le territoire Mohawk à Kanehsatà: ke, puis le territoire Abenaki 

à Odanak et Wolinak, le territoire Malecite à Cacouna puis nous arrivons sur le territoire Micmac à Matane. Malgré 

toutes les difficultés de courriel, cette année nous avons eu une super belle surprise à Kanehsatà: ke, ce qui prouve 

de ne jamais abandonner, le jour viendra où nous pourrons rencontrer plus de communautés sur notre chemin et 

partager notre belle cérémonie de l’Eau. 

 

Nous débutons toutes nos journées à 4hAM, à moins qu’une cérémonie ne soit planifiée, puis, nous marchons 

jusque vers 15h30/16h. Nous sommes en cérémonie la minute que l’Eau est versée dans la chaudière de cuivre et ce 

jusqu’au touchdown (TD) en fin de journée. En 2017, lors de la marche jusqu’à Matane j’avais ramassé une belle 

grand-mère (pierre) en forme de cœur dans l’océan Atlantique, je l’avais montré à Joséphine en lui disant que 

j’avais trouvé la grand-mère pour la prochaine marche, c’est elle qui protège l’endroit où nous arrêtons pour la nuit; 

nous y déposons notre Tabac et le lendemain matin nous recommençons la marche au même endroit et notre grand-

mère est bien enveloppée et remise dans la voiture jusqu’au prochain TD. Nous marchons environ 50 km par jour et 

c’est une marche à relais, donc, nos voitures nous suivent.  Il n’y a que 2 personnes qui marchent à la fois, une qui 

porte l’Eau et l’autre qui porte le bâton de marche. Les femmes dans leur Lune et les hommes ne portent pas l’Eau 

ils portent le bâton. Le bâton de marche protège la porteuse d’Eau. Devenir une marcheuse/marcheur de l’Eau 

signifie d’adopté un mode de vie qui protège l’Eau, notre maman la Terre et notre grand-mère Lune en tout temps. 

La marche c’est une danse toute comme la danse de la Lune et du Soleil. Tu dois marcher un minimum de 4 jours 

par an pendant 4 ans pour devenir une marcheuse/marcheur de l’Eau, c’est donc un engagement de ta part, mais, tu 

peux aussi venir marcher avec nous autres en tout temps, on demande un minimum de 2 jours de marche et bien sûr 

il y a des protocoles à suivre. Il y a une belle vidéo réalisée par Carlos Mao F. Cortés qui démontre très bien 

comment se déroule la marche. Je t’invite donc à la regarder, elle dure moins de 10 minutes. 

(https://www.anishinabesacredcircle.org/marches-de-l-eau) 

 

Quelques mots sur le bâton de marche de la Tortue (Mikinak) : lorsque j’ai fait faire le bâton, en 2019,  j’ai 

demandé une tortue et j’ai fait totalement confiance au sculpteur, je ne fus pas déçu; La Tortue est la gardienne de 

la maison (la Terre), c’est elle qui nous guide. Je suis née dans le clan de la Tortue et ce bâton n’est pas qu’un 

simple bout de bois, il a une force incroyable, toutes les personnes qui le porte peuvent la ressentir. J’y fait 

confiance à 100%, il est le protecteur. Il porte 4 plumes d’Aigle et chacune a sa signification. Il y en a une toute 

blanche que j’ai reçu de Josephine en 2017 à notre arrivée à Matane, cette plume représente la sagesse et mon 

engagement envers l’Eau. Une autre des plumes, fut reçu en même temps que mon aile, la plume et l’aile viennent 

d’un Aigle à tête blanche de 3 ans du nom de Victoire Kitpu et cette plume représente la guérison. L’autre plume je 

l’ai reçu d’une belle grand-mère qui est maintenant dans le monde des Esprits, grand-mère Heather, elle me l’a 

remis lors de son rite de passage de 65 ans et représente les donneuses de vie. La 4e plume me fut remise par Leo 

Lanois dit Watier lorsqu’il a terminé de sculpter le bâton, elle venait de grand-père Claude et représente pour moi la 

communauté. C’est un privilège de porter le bâton de marche Mikinak. 

 

La chaudière de cuivre fut fabriquée à la main par un jeune homme du nom de Victor.  Il s’est rendu dans le bois, 

près d’un cours d’Eau et a ouvert le Feu Sacré, il a mis tellement d’intentions et d’amour dans la fabrication de 

cette chaudière, ce fut pour lui une expérience inoubliable et nous pouvons ressentir en même temps la force et la 

sérénité de notre chaudière. Elle porte l’Eau depuis 2019. 

 

Jour 1 - samedi le 8 juillet : La cérémonie est prévue pour 10h au 1 rue Donald à la rivière Rideau, nous serons 8 

marcheuses/marcheurs pour les 2 premières journées.  Une quinzaine de personnes étaient présentes pour la 

cérémonie de départ et partager un repas incluant Carlos Mao F. Cortés et son équipe Kristen à la caméra et 

Anthony au son. Carlos avait réalisé un court film sur la marche en 2019 et cette année il fera un documentaire. 

Nous commençons à marcher vers 13h00, direction Matane. La température est belle et chaude, notre premier arrêt 

est à Gloucester, chez Kim Boyer qui nous a accueilli avec un excellent repas, beaucoup d’amour et un bel espace 

pour notre premier dodo. Ce fut une grosse journée même si nous avons seulement marché pas plus de 5 hrs. Merci 

Kim! 

 

https://www.anishinabesacredcircle.org/marches-de-l-eau


Jour 2 - dimanche le 9 juillet : Nous quittons à 3h30 AM afin de se rendre à notre premier Touchdown (là où l’Eau 

arrête en fin de journée et où elle débute le matin suivant) Nous débutons notre marche à 4hAM comme prévu. 

Nous sommes toujours 8 marcheuses/marcheurs : Michelle Davidson-Légère (Mickey), Sylvie Mérineau, Lionel 

Thiebault, Suzanne Osborne, Carolle Monette, Bonita Ford, Alain Bergeron et moi-même. Après 11 hrs de marche 

sous un soleil quand même assez fort, nous nous rendons au terrain de camping Cedar Shade à Alfred. Nous 

sommes super bien accueillis et après avoir entendu que nous marchions pour l’Eau, on nous offre un dortoir 

gratuitement.  Une bonne connaissance Lise Perras avait envoyé un courriel leur demandant de nous héberger et il 

avait été convenu que le prix serait raisonnable; alors un gros merci à Lise pour ce beau contact et un gros merci à 

Cedar Shade pour leur bel accueil. Une belle dame au nom de Christine Guindon de Plantagenet nous apporte un 

super bon souper, un bouilli végétarien et dessert. Nous avons une belle visite de Céline Guibord qui vient chercher 

Alain pour le ramener à sa voiture car elle était en trop. Afin que vous puissiez bien comprendre, notre marche est 

une marche à relais, donc une première voiture avec 4 personnes, 2 qui marchent et 2 qui font le relais, puis toutes 

les autres voitures doivent avoir 2 personnes; alors nous étions 8 et nous avions 4 voitures. 

 

Après le souper nous faisons une cérémonie de Pipe et prenons soin de nos pieds. Nous fumons les Pipes Sacrées 

avec les pieds dans l’Eau, ceci crée une connexion très spéciale avec l’Eau et le Feu, de plus, nous avons une Pipe 

du Soleil et une Pipe de la Lune. Ainsi, en plus de prendre soin de nos pieds nous prenons aussi soins de notre 

Esprit et nous en profitons pour faire un cercle de parole qui prend aussi soins de nos émotions et de notre mental. 

Donc, après une grosse journée de marche nous prenons soin de nos 4 corps, émotionnel, physique, spirituel et 

mental. Ce soir j’ai pris une grosse décision et j’en prend pleine responsabilité, j’ai donner l’autorisation à Carlos 

de filmer la cérémonie. Comme disais grand-père William et Jacob Wawatie : il est temps de créer une librairie car 

nos ainées/ainés se font de plus en plus rare.  

 

Jour 3 - lundi le 10 juillet, aujourd’hui nous serons 7 marcheuses/marcheurs car Alain devait quitter. Nous nous 

levons avec une pluie extrême, un déluge est devant nous, à l’extérieur de notre dortoir il y a de l’Eau presque à mi-

jambe, nous devons donc retarder notre départ; nous ne quittons pas avant 7 hrs. Nous déjeunons donc avant de 

partir et nous nous préparons en conséquence, car ce sera une journée de pluie. Nous avons fait un grand détour ce 

matin, Google map nous a joué des tours sur le Prescott-Russell Recreational Trail mais nous sommes revenus sur 

le bon chemin en peu de temps, juste quelques km en plus. Nous arrêtons pour diner à l’école de Plantagenet et 

nous nous installons à l’arrière de l’école, il y avait une table de pique-nique que nous avons utilisé.  Nous avons 

cogné à la porte pour demander permission, car il y avait des autos et de la lumière, mais personne ne nous a 

répondu.  Quelques minutes plus tard un jeune homme au nom de Maximilien, a ouvert la porte pour mettre des 

choses au recyclage, nous lui avons expliqué ce que nous faisions et il nous a laissé utiliser les toilettes, merci 

Maximilien.  

 

Vers le milieu de l’après-midi il a recommencé à pleuvoir très fort et nous avons dû arrêter dans un resto pour nous 

faire sécher un peu.  Donc aujourd’hui nous n’avons marché que 9 hrs. Puis nous avons transporté l’Eau sur le 

traversier Hudon-Oka et nous sommes arrivé chez notre belle hôtesse Julie Longpré à Ste-Marthe-sur-le-Lac.  Elle 

nous a accueilli avec un super bon souper et un endroit pour dormir. Bonita était dans ses Lunes et elle a fait une 

belle cérémonie de sang, nous avons joué le tambour et chanter quelques chants.  Julie était très ouverte à cette 

cérémonie dans sa cour. Puis nous nous sommes couché après une journée remplie d’Eau ha! ha!.... l’Eau a 

effectivement plusieurs méthodes pour nous envoyer des messages il suffit de savoir écouter.   

 

Jour 4 - mardi le 11 juillet : Nous n’étions pas trop pressés ce matin car nous nous rendions à Kanehsatà: ke en 

espérant connecter avec les résidents. J’avais envoyé un courriel et reçu une réponse mais aucun suivi de leur part 

donc nous ne savions pas trop à quoi nous attendre. Nous quittons donc Ste-Marthe-sur-le-Lac à 6h AM pour nous 

rendre à notre Touchdown au traversier pour débuter notre marche. Une fois sur la réserve nous devons prendre le 

chemin du Milieu, nous avons 8 km à faire donc environ 1h30 de marche. Nous arrivons donc sur le chemin du 

Milieu et après qqs km de plus j’aperçois une pancarte qui indique centre de santé, centre d’éducation et je décide 

de faire un TD afin de décider notre prochaine étape car nous n’avions pas encore vu personne. Nous faisons donc 

un touchdown au centre de santé et nous rencontrons une dame du nom de Viviane et elle nous fait part 

qu’aujourd’hui tout le monde est en congé car le 11 juillet est un jour férié à l'occasion de la crise de 1990 -  

La  Crise d'Oka, également connue sous le nom de Résistance de Kanehsatà: ke, était un conflit foncier entre un 

groupe de Mohawk et la ville d'Oka, Québec, qui a commencé le 11 juillet 1990 et a duré 78 jours jusqu'au 26 

septembre 1990, avec deux morts. Éventuellement, l'armée a été appelée et la manifestation a pris fin. La crise a 



été déclenchée par le projet d'agrandissement d'un terrain de golf et l'aménagement de maisons en rangée sur des 

terrains contestés dans les Pins qui comprend un cimetière Kanyen'kehà:ka. L'agrandissement du terrain de golf a 

été annulé et le terrain a été acheté par le gouvernement fédéral. Cependant, il n'a pas établi les terres comme 

réserve et il n'y a pas eu de transfert organisé des terres aux Mohawks de Kanehsatà: ke. Rien n'a été résolu en ce 

qui concerne la forêt des Pins. Je vous donne ces faits car Viviane nous suggère d’aller faire notre cérémonie en cet 

endroit sacré de la forêt des Pins et elle nous explique comment nous y rendre.  

 

Cet endroit est magnifique et j’explique aux marcheuses/marcheurs la signification du Pin dans la "Grande Loi de 

la Paix". Nous étions en train de s’installer pour notre cérémonie lorsque qu’un homme arrive en camion c’était 

John, il nous annonce qu’on nous attend au centre avec un repas… wow …. À quel point est-ce spécial qu’il nous 

retrouve dans cette forêt? Très spécial!.. Linda son épouse nous fait visiter le centre/musée, elle nous montre les 

classes de langue, impressionnant, tout est super bien organisé et nous étions en présence de traditionalistes. Un 

beau festin est servi incluant la soupe traditionnelle & plusieurs personnes se joignent à nous. On nous propose 

d’aller près de l’Eau pour faire notre cérémonie. Les 3 Mères-clan sont là et plusieurs ainées/ainés, de plus 13 

femmes  se joignent à la cérémonie de l’Eau, une première pour elles, il y a beaucoup d’émotions. Quelle belle 

journée, nous espérons tous garder contact et organiser plus de rencontres durant l’année. Lorsque nous marchons 

pour l’Eau, la rencontre avec les communautés est tellement importante et un de nos objectifs est justement de 

rencontrer les communautés et partager la cérémonie de l’Eau. Cette journée sera à tout jamais gravée dans nos 

cœurs. Merci la vie! 

Il était déjà 13h lorsque nous avons repris la marche, ce soir 3 marcheuses nous quittent, elles reviendront nous 

joindre pour les 4 dernières journées de la marche.  Nous marchons donc jusqu’à 16h. 

 

Ce soir nous n’avons pas d’endroit pour dormir, nous ne pouvions pas savoir que nous passerions une partie de la 

journée à Kanehsatà: ke, donc c’est un des imprévus de la marche et c’est ce que j’appelle un bel imprévu. Nous 

dormons donc à Oka à L’Abaye St-Benoit et nous prenons un petit souper au resto Chez-nous.  

 

Jour 5 - mercredi le 12 juillet : Nous nous retrouvons donc 4 marcheuses/marcheurs et nous ferons tout le trajet 

ensemble jusqu’à Matane (Sylvie, Mickey, Lionel et moi-même). Nous quittons tôt ce matin, Sylvie marchera avec 

Lionel, Mickey et moi-même marcherons seule et porterons l’Eau et le bâton de marche.  Ce sera une première 

pour Mickey. Le matin je suis toujours les marcheuses avec ma voiture et ce jusqu’à ce que le soleil se lève pour fin 

de sécurité donc de 4 à 5 il n’y a que 2 équipes et une voiture de relais.  Nous faisons du bon temps aujourd’hui et 

nous nous rendons à Terrebonne, 11 hrs de marche. Bravo la gang!  

 

Notre hôtesse pour ce soir est Jocelyne Leblanc, une référence de Viviane Doré-Nadeau, merci Viviane tu es 

toujours là pour nous aider lors de la marche. Jocelyne nous a accueilli à bras ouvert avec un bon souper, elle a 

même sorti son bac et a trempé ses pieds avec nous et nous a offert de la menthe fraîche de son jardin en tisane et 

pour nos pieds. Quelle belle personne! Petite note : tous les soirs nous sortons notre bac et prenons soin de nos 

pieds, ça fait parti du rituel de la marche. 

 

Jour 6 - jeudi le 13 juillet : Nous quittons Terrebonne à 4h comme tous les matins et notre objectif aujourd’hui est 

Lanoraie. Mickey marche jusqu’au diner puis dois nous quitter jusqu’à demain matin pour une obligation familiale. 

Donc nous avons 1 voiture et 3 marcheuses/marcheur. C’est une autre journée de pluie et nous avons dû arrêter ce 

matin pour nous faire sécher, puis encore pour diner. Nous rencontrons beaucoup de construction, un peu plus de 2 

hrs de marche supplémentaire juste pour les détours. Nous avons dû conduire l’Eau pour un bout qui n’était pas 

accessible à marcher.  Cette année j’ai dû prendre des décisions à cause de situations jamais rencontrées dans le 

passé mais j’ai toujours consulté l’équipe pour avoir l’opinion de chacune/chacun. Donc pour traverser l’Eau en 

voiture nous avons désigné une marcheuse pour tenir l’Eau dans ses bras (dans un contenant de verre, le même que 

l’on utilise le soir et bien enveloppé dans un tissu rouge) les passagers des autres voitures offrent du Tabac le long 

de la route; un peu de la même façon que lorsque nous prenons un traversier. Nous arrivons à Lanoraie à pied et le 

ciel est couvert, ce n’est pas très rassurant. Marielle vient à notre rencontre et nous ne perdons pas de temps pour 

nous rendre chez elle. Ouff… juste arrivé à temps, la pluie tombe très fort et le vent est furieux, nous sommes dans 

une tornade. Une fois parvenu à destination il n’y a pas d’électricité, donc pas d’Eau, Lionel entre donc notre gros 

contenant d’Eau pour partager. Nous sommes chez André Villeneuve, le maire de Lanoraie et son épouse Marielle 

Boisjoli. Quelques minutes seulement après notre arrivée, les arbres sont tombés sur la route et les chemins pour 



sortir sont maintenant inaccessible. André et toute une équipe de résidentes/résidents travaille très fort pour dégager 

les chemins et s’assurer que tout le monde est en sécurité.  

 

Nous avons de belles discussions avec André, un peu politique, mais je m’en sors bien, je crois lol. Étant du clan de 

la Tortue je me tiens loin de tout ce qui est politique. Nous sommes super bien accueillis malgré la situation. J’avais 

planifié une cérémonie au quai pour 8hr demain matin donc ça va nous donner du temps pour nous préparer car tout 

est trempé et bien sûr toujours pas d’électricité.  

 

Je dois vous parler de Lanoraie et vous expliquer pourquoi nous faisons toujours une cérémonie ici. Cet endroit est 

très spécial pour moi car lors de la Mission de Paix nous nous arrêtions toujours, nous étions toujours bien 

accueillis et cette ville a une longue histoire de bataille contre les Trans-Canada-Pipelines; la Maison Longue du 

clan du Loup de Kahnawake et moi-même les avons toujours soutenus dans leur bataille.  

 

Février-Mars 2015, Le Québec face à l'ordre pétrolier canadien, Gérard Jean 

Lanoraie dit non "En tant que maire de la municipalité de Lanoraie dans la MRC d’Autray, je veux expliquer le 

cheminement du conseil municipal dans le dossier de l’oléoduc Énergie Est par TransCanada PipeLines. 

Pour débuter, je tiens à rappeler que le conseil municipal de Lanoraie a adopté une résolution, et ce, à l’unanimité 

le 10 mars 2014, dans laquelle le conseil refuse de façon catégorique et énergique à ce que l’oléoduc passe sur le 

territoire de la municipalité de Lanoraie. Ensuite, la MRC de D’Autray a adopté une résolution d’appui, encore 

une fois de façon unanime, par les 15 maires de la MRC dès le 9 avril 2014. Le 4 février 2015, le conseil de la 

MRC de d’Autray adoptait une résolution unanime en s’opposant de façon catégorique et énergique au passage de 

l’oléoduc sur le territoire de la MRC"……  

Source : (https://www.action-nationale.qc.ca/tous-les-articles/245-numeros-publies-en-2015/fevrier-mars-2015/le-

quebec-face-a-l-ordre-petrolier-canadien/690-lanoraie-dit-non) 

 

Donc, Lanoraie sera toujours sur ma liste d’endroit pour arrêter et faire une cérémonie.  De plus, nous avons aussi 

créé une relation avec les résidents entre-autres André Desmarais et Claire Latour ainsi que les membres du 

"Comité vigilance hydrocarbures Lanoraie" dont Marielle en est la présidente. 

 

Jour 7 – vendredi le 14 juillet : Avant de débuter la cérémonie nous avons besoin de remplir nos contenants d’Eau 

et qui de mieux que notre cher M. Desmarais. J’ai rencontré André Desmarais lors d’une mission de paix, il était 

arrivé avec son chien qui trainait un petit wagon avec des contenants d’Eau, hé oui, il nous apportait de la bonne 

Eau de Lanoraie, puis une fois l’Eau débarqué il a offert des petites randonnées aux enfants de la mission dans sa 

wagon.  J’ai toujours gardé contact avec Claire, son épouse… que dire d’autre : du bon monde qu’on avait toujours 

hâte de revoir d’année en année! 

 

Nous terminons notre belle cérémonie vers 10h et nous débutons notre marche, Mickey reviens dans la marche vers 

11h, elle y était plus tôt mais avec la tempête et tout le reste, elle ne pouvait pas nous retrouver. L’équipe est donc 

de nouveau complète, 2 voitures, 4 personnes yeah! 

 

Quel dégât cette tempête a causé, il y a des arbres partout sur la route, pas toujours d’électricité et la route est 

fermé, c’est un détour de 15 minutes en voiture mais pour nous ce sera 3 hrs de marche de plus. Au bout de ce 

détour, nous décidons d’arrêter pour diner avant de reprendre la 138 en direction de la Visitation de l’Ile Dupas.  Je 

fais un TD pour trouver un parc ou un endroit où on peut se faire à diner. La maison juste en face as une belle cour 

avec une table/balançoire et nous allons frapper à la porte pour demander permission et la dame n’hésite pas du 

tout, quelle générosité. Nous nous installons dans sa cour et mangeons, elle se joint à nous et voilà, une nouvelle 

connaissance, merci Denise Boisjoli. 

 

Nous arrivons à notre destination vers 15h30, nous serons au centre communautaire de la Visitation-de-l’ile-Dupas 

pour 2 jours avant de prendre le traversier pour nous rendre à Odanak et continuer notre route sur la 132 direction 

Matane. Un autre endroit qui nous accueille toujours. Je ne sais pas le nom du voisin du centre mais un gros merci 

de nous avoir aidé à trouver la bonne personne avec la clé.  

 

https://www.action-nationale.qc.ca/revues/244-numeros-publies-en-2015/fevrier-mars-2015
https://www.action-nationale.qc.ca/revues/245-numeros-publies-en-2015/fevrier-mars-2015/le-quebec-face-a-l-ordre-petrolier-canadien
https://www.action-nationale.qc.ca/tous-les-articles/245-numeros-publies-en-2015/fevrier-mars-2015/le-quebec-face-a-l-ordre-petrolier-canadien/690-lanoraie-dit-non
https://www.action-nationale.qc.ca/tous-les-articles/245-numeros-publies-en-2015/fevrier-mars-2015/le-quebec-face-a-l-ordre-petrolier-canadien/690-lanoraie-dit-non


Jours  8 –samedi le 15 juillet :  Pendant ces 2 jours de repos bien mérité nous en profitons pour faire notre lavage et 

épicerie. La raison principale de prendre 2 jours est que nous ne pouvons pas être accueilli à Odanak avant 

dimanche. Nous avons une cuisine à notre disponibilité et nous en profitons pour faire le grand ménage de nos 

provisions et préparer les déjeuners pour les jours qui viennent. Lionel prépare notre pudding de chia comme il le 

fait depuis le début. Suzanne lui a montré comment le 2ème soir lol... il est maintenant le maître du pudding de 

chia... 

 

Jour 9 – dimanche le 16 juillet : le traversier n’ouvre pas avant 6hr et nous devons marcher environ 4 km pour y 

arriver, nous débutons donc à marcher vers 4h30. La traversée se fait bien, nous arrivons sur la 132 à 6h30 et nous 

marchons jusqu’à 17h destination Odanak, Nous sommes accueillis comme toujours par notre belle amie Nicole 

O’Bomsawin, elle nous a apporté de la nourriture que nous partageons aussi avec sa petite-fille. Nous allons dormir 

au centre des ainées/ainés mais malheureusement il n’y a pas d’aînés, comme c’est triste. J’aime venir à Odanak 

mais j’aimerais tellement rencontrer la communauté et partager une belle cérémonie de l’Eau.  

 

Jour 10 – lundi le 17 juillet : comme toujours nous quittons Odanak à 4hr direction Wolinak. C’est toujours 

compliqué avec Wolinak en espérant que dans les années à venir nous pourrons mieux nous organiser. Alors 

comme avec toutes les autres communautés j’ai envoyé un premier courriel au mois de mai et je n’ai jamais eu de 

réponse, je n’étais pas trop inquiète car chaque fois que nous avons passé par là dans le passé, il n’y a jamais eu de 

communications mais on nous a toujours aidé une fois sur les lieux. J’avais téléphoné vendredi dernier et j’ai laissé 

un message et envoyé un autre courriel. Je retéléphone ce matin, la réceptionniste me dit que le centre 

communautaire a été transformé en garderie et qu’elle va faire des recherches aujourd’hui pour essayer de nous 

trouver qq-chose.  

Entre-temps, nous avons 2 belles âmes qui nous ont apporté à diner derrière le presbytère de St-Grégoire, merci 

Lorraine Desaulniers et Patricia Robitaille, de plus Lorraine avait ses 2 petites-filles quelle joie de partager un repas 

avec elles. La 132 porte le nom de la route des acadiens à St-Grégoire et l’endroit où nous sommes a une longue 

histoire, elle connaît entre autre  une expansion démographique considérable vers 1758, à l’arrivée massive 

d’Acadiens déportés en 1755 par les Britanniques. Alain se joint à nous pour diner et il est très ému par cet endroit 

qui lui rappelle la traversé de ses ancêtres.  

 

Je recontacte Wolinak en après-midi et elle me dit que ce sera impossible cette année de nous aider, je mentionne 

avoir envoyé un courriel plusieurs mois passé sans réponse et elle me dit que la personne qui ouvre les courriels est 

absente depuis plusieurs mois…. Hé bien nous ne pouvons rien y faire, c’est comme ça. Lorsque j’avais fait un 

voyage de reconnaissance avant la marche en 2019 j’avais arrêté au conseil de bande et je croyais que tout était 

bien organisé mais lorsque nous sommes arrivés, personne ne savait rien sur nous mais on nous avait donné des 

passes pour une douche au gymnase et on nous avait ouvert le centre communautaire pour dormir. Donc, même 

avec une visite au préalable notre arrivé fut aussi compliqué. Tout ça pour dire que nous devons maintenant se 

trouver un endroit pour dormir… Nous arrêtons dans un motel à Bécancour et bien sûr sans réservation au mois de 

juillet c’est très difficile de trouver 2 chambres, c’est complet mais le propriétaire me dit un instant je ne vous 

laisserai pas partir comme ça, nous autres ici on travaille en équipe et il téléphone un autre motel qui était aussi 

complet puis il dit il me reste une autre option, c’est à Gentilly et ça doit se faire en ligne, alors il organise le tout, 

me passe le téléphone et nous avons 2 chambres pour ce soir au Mustang à environ 20 km. Wow merci le monsieur 

du Motel à Bécancour! Tout se fait en ligne mais j’ai une conversation avec le propriétaire, il nous supporte pour la 

marche de l’Eau et il est super gentil, c’est son beau-père qui nous accueille, les chambres sont fantastiques et le 

prix est très raisonnable. Alain vient de me contacter, il nous amène France qui viendra marcher avec nous demain. 

Ce soir elle va camper avec Alain et ils nous retrouveront au TD demain matin à Bécancour. Nous mangeons à une 

Patate ce soir, un petit camion de patates bien installé avec lavabo, bac de compostage et recyclage de plus nous 

sommes servis dans de la vraie vaisselle; super impressionnant… Bravo! 

 

Jour 11 – mardi le 18 juillet : aujourd’hui serait la fête de mon papa et j’ai eu une petite pensée pour lui à mon 

réveil. Nous quittons tôt car nous avons 20 km à conduire avant d’arriver. Nous sommes là et Alain arrive mais il a 

eu des problèmes de voiture donc il nous débarque France, elle marchera avec Mickey, pour aujourd’hui elle 

portera le bâton de marche puis nous verrons demain.  

 



Jour de pluie mais on avance bien! Aujourd’hui, c’est ma belle amie Marie-Hélène Rhéault qui nous rencontre et 

nous apporte plein de belles choses pour diner et plus, nous nous rencontrons pour une pause-diner à la halte 

routière de Lotbinière. Merci Marie-Hélène ce fut très apprécié. 

 

Il pleut pas mal fort alors il est temps de nous arrêter pour nous faire sécher et quelle chance nous sommes presque 

en face de Bleuets et Cie chez Philippe à Saint-Pierre-les-Becquets. Nous arrêtons donc pour prendre une bonne 

tisane. Philippe nous avait accueilli en 2019, la bleuetière étant fermée car la saison était terminée, il nous a juste 

donné les clés de la place, nous avons pu nous servir de sa cuisine pour nous faire à manger et nous avons dormi 

dans la section resto.  Philippe nous suit de près sur notre page FB, lui et son épouse Sonia sont des personnes 

magnifiques. Avant de partir il nous offre un beau panier de bleuets et quelques galettes santé. Merci Philippe! Si 

jamais vous passé dans le coin aller faire une petite visite au petit café de Bleuets et Cie, c’est un endroit 

magnifique et accueil super chaleureux. 

 

Note : L’Eau est chaotique et çà se ressent dans l’équipe. Quand l’Eau est troublée c’est que quelqu’un dans 

l’équipe ne va pas bien. 

 

Ce soir nous coucherons à St-Apollinaire chez une bonne connaissance Aline Falardeau, qui nous laisse utiliser son 

appartement pendant qu’elle est en vacances en Gaspésie, quelle générosité, elle nous avait aussi hébergé en 2017. 

Nous sommes un peu loin de notre TD mais en voiture ça se fait bien. Nous avons trouvé seulement un restaurant 

qui était ouvert un mardi soir, la Fabrique c’était délicieux, mais France est un peu nerveuse, elle n’est pas habituée 

aux protocoles et elle veut quitter donc elle se cherche un lift pour retourner chez elle demain. De retour chez 

Aline, nous faisons une cérémonie de Pipe car ce fut une journée très difficile avec une nouvelle marcheuse, la 

cérémonie est suivie d’un cercle de partage mais France refuse de parler.  

 

Jour 12 – mercredi le 19 juillet : France ne veut pas marcher donc elle s’assoit sur la banquette arrière où nous lui 

avons préparé un espace.  Ce sera un avant-midi difficile, elle dort et nous on marche. Nous cherchons un endroit 

pour préparer notre petit-déjeuner et nous recevons la permission du propriétaire de Fruit'Aki d’utiliser une de ses 

tables de pique-nique. Je lui demande que veut dire le mot aki, car en espagnol ça veut dire ici mais en 

anishinabemowin ça veut dire Terre… alors il me répond Terre et il me dit qu’ici nous sommes en territoire 

Abénaki et qu’il a demandé permission et que la raison pour laquelle il a voulu utiliser ce nom était pour 

reconnaître que les premières nations leur a enseigné tout sur les petits-fruits, j’ai trouvé ça intéressant.  

 

Nous arrêtons au parc municipal de Ste-Croix pour diner et France veut que nous la laissions là avec tous ses 

bagages, je lui dis que ce n’est pas l’endroit idéal, je ne crois pas nécessaire de tout vous expliquer par rapport à 

France, nous l’avons laissé un peu plus loin et elle s’est bien rendue chez elle, sans aucun problème. Merci France 

d’être venu expérimenter la marche et c’est correct que ce n’était pas comme tu l’avais imaginé, la marche c’est 

une cérémonie et ce n’est pas pour tout le monde. La marche de l’Eau est un périple personnel et ce n’est pas une 

marche facile. 

 

Ce soir nous couchons à Lévis mais nous ne sommes pas rendus là nous devrons donc conduire une vingtaine de 

km pour nous rendre.  Angèle Pelletier nous reçoit chez elle avec un bon repas et un accueil très chaleureux. Nous 

faisons une belle cérémonie de l’Eau dans son jardin après nous avoir fait tremper les pieds bien sûr. Presque tout 

le monde va se coucher mais je reste un peu debout car Stuart de la maison longue du clan du Loup de Kanhawake 

m’a demandé de participer au zoom hebdomadaire et parler de la marche, j’invite aussi Lionel à parler, c’est un peu 

long car il y a traduction en français et en espagnole, donc nous nous couchons un peu tard mais je suis très 

contente du zoom; merci Stuart Myow de toujours nous supporter durant la marche de l’Eau. En 2019 il était venu 

nous rejoindre à Lanoraie afin de partager la cérémonie de l’Eau sur le bord du fleuve. 

 

Jour 13 – jeudi le 20 juillet : mes pieds sont douloureux et ceux de Mickey aussi, mais on ne lâche pas. Il est 4h30 

lorsque nous débutons la marche car nous avons dû conduire une petite distance pour arriver à notre TD. C’est 

tellement plaisant de marcher avant que le soleil se lève, nous pouvons bénéficier du réveil de la nature, le silence 

puis le chant des oiseaux, le vent dans les feuilles, quelle est merveilleuse cette Terre sur laquelle nous vivons. 

Aujourd’hui nous allons traverser Lévis, jamais facile les grosses villes avec le trafique, la construction, les gens 

patients et ceux que le sont moins. Les lumières rouges et encore plus de construction, aujourd’hui nous devrons 

conduire avec l’Eau encore une fois. Après avoir bien évalué la situation, il nous est impossible de traverser le 



champ de construction, il n’y a pas de routes alternatives et aucun espace pour marcher.  Ce soir nous dormirons 

encore chez Angèle, elle sera au travail alors ce sera soirée pizza, nous nous installons sur son balcon en avant et 

faisons tremper nos pieds tout en mangeant, les passants nous regarde un peu bizarrement lol. Quelle belle vie nous 

avons! Merci Angèle pour ton accueil. 

 

Jour 14 – vendredi le 21 juillet : Ce matin nous partons de Beaumont, nous sommes arrêté au théâtre de Beaumont 

à st-Michel-de-Bellechasse pour préparer notre déjeuner, la place était fermée et nous n’avons vu personne sur 

place…… mais les tables de pique-nique étaient disponibles et nous en avons profité. Normalement, nous 

n’arrêtons pas pour le déjeuner mais n’étant que 4 marcheuses/marcheur nous n’avons pas le temps entre les 

voitures pour manger. Tous les soirs Lionel nous préparent des bons puddings au chia que nous mangeons tous les 

matins avec des fruits et des œufs cuit durs que nous préparons à l’avance, donc tout est prêt nous avons juste 

besoin d’un petit coin pour manger. Ce soir nous louons une roulotte au Chalet de la Baie à Berthier-sur-Mer et 

nous sommes reçu par Dianne Bérubé. Nous parvenons à bien nous installer pour la nuit. Notre TD fut fait à 

l’entrée de Montmagny mais Lionel avait remarqué cet endroit lors de la marche, c’était parfait et le prix était très 

raisonnable. Lorsque nous devons louer un motel nous devons aussi manger au resto donc ce sont de grosses 

dépenses pour la marche. 

 

Jour 15 – samedi le 22 juillet : ce matin nous avons 2 autres marcheurs qui se joignent à nous Valentine et Carlos. 

C’est une première pour Valentine mais Carlos a marché avec nous dans les années précédentes et il connait bien la 

marche vue qu’il a préparé le court film en 2019 mais aujourd’hui il va marcher, pas de caméra ni de prise de son, 

ce sera une journée en cérémonie pour lui. Il pleut presque toute la journée, mais on ne lâche pas, on marche. Nous 

devons nous rendre à Maria, plus précisément chez nos sœurs et frères les Mi’gmaq à Gesgapegiag pour la danse 

du Soleil, nous arrêtons donc de marcher à Kamouraska vers 15h15, il pleut toujours. Valentine et Carlos nous 

quittent et nous nous préparons à partir, ce fut un long trajet, nous avons eu une mauvaise tempête sur la route, nous 

n’arrivons pas avant minuit. Merci aux Chefs de la Sundance, Ramona et Bernard Jerome de nous prêter leur 

roulotte pour la nuit. 

Jour 16 - Dimanche le 23 juillet : ce matin très tôt, nous sommes invités à la cérémonie de l’Eau suivi de la 

cérémonie des petites-personnes et d’un festin.  Je ne vous expliquerai pas les cérémonies, les cérémonies doivent 

être vécu pour bien les comprendre. Une chose que je peux vous dire est que l’accueil de tout le monde est très 

chaleureux, quelle belle communauté et quelles belles cérémonies. 

Lundi, mardi et mercredi c’est la préparation pour la danse du Soleil, il y a des tentes de sudation, la préparation du 

cèdre et plus, tout le monde se tient occupé. Je rencontre plein de nouvelles personnes et renoue avec pleines de 

connaissances, entre autres ma belle amie Anik que je n’avais pas vu depuis plusieurs années.  

Jeudi c’est le jour de l’Arbre et c’est toute une cérémonie, quelle belle journée. Pendant la danse je serai une 

bénévole et je m’occuperai des protocoles dans l’espace réservée aux supporteurs. Je dois vous dire que ceci n’est 

pas ma première Sundance, j’ai été la grand-mère d’une Sundance sur mon territoire pendant 12 ans.  

La danse se termine dimanche, c’est une belle danse avec beaucoup d’amour, c’est ce que j’appelle une belle 

communauté, ça faisait très longtemps que je n’avais pas été avec du vraiment bon monde et même si c’est très loin 

de chez nous j’aimerais bien revenir pour continuer de supporter, de plus je connais plein de monde ici et j’ai fait la 

connaissance de pleins de belles personnes. Seule l’avenir le dira. 

Arrêter la marche pendant 8 jours, était-ce une bonne décision? Pas tous sont d’accord mais je crois que oui. Dans 

un premier temps nous avions besoin d’un repos, marcher pendant 14 jours avec seulement 4 personnes pour la 

majorité du temps, la chaleur intense et la pluie presque tous les jours ont fait en sorte que ces 2 premières semaines 

furent très difficiles.  Ce n’est pas tout le monde qui peut rester dans un état cérémonial, surtout pendant une danse 

du Soleil, qui peut être très intense, je réalise ça mais je suis persuadé que ce fut bénéfique pour tous même si je 

sais que pour certains, la danse du Soleil n’est pas pour eux. De plus, nous voulions supporter Mickey qui danse ici. 

Venir juste pour 4 jours ne faisait aucun sens à cause de la longue distance à parcourir et pour bien comprendre et 

supporter une danse du Soleil il est important de participer à la préparation.  C’est certain que je ne planifie pas 

d’arrêter la marche tous les ans pour aller à la danse du Soleil, l’an prochain ce sera autre chose, mais un temps 

d’arrêt est important sur une longue distance comme la marche de cette année. Une fois la danse terminé Mickey 



nous annonce qu’elle prendra quelques jours de repos et nous rejoindra un peu plus tard dans la semaine nous 

partirons donc avec une seule voiture et 3 personnes… ouff une chance que les autres marcheurs nous rejoignent 

dans pas long, mais nous aurons une personne de trop ou dois-je dire il nous manquera une voiture car nous serons 

7 avec 2 voitures, je ne sais pas si vous me suivez, sinon ce n’est pas grave lol. 

Dimanche soir nous arrivons à l’Isle Verte et nous sommes accueilli par Rachel Lemire, elle nous avait accueilli en 

2019, il est tard et nous avions souper sur la route. Elle a une belle auberge et elle nous reçoit en grand, nous 

sommes 3 et nous avons 2 chambres à notre disposition, le lendemain matin elle nous offre un super bon déjeuner, 

nous ne sommes pas trop pressés car c’est une journée de réflexion et nous devons aussi aller à Cacouna et préparer  

la cérémonie du 1er août. Elle nous offre de revenir le 1er août pour un autre dodo avec tout le groupe cette fois-ci. 

Wow Rachel tu es toujours aussi magnifique et généreuse xo. 

Jour 17 – lundi le 31 juillet : Ce sera notre 16e jour de marche, notre 24e journée de cérémonie depuis notre départ 

d’Ottawa. Aujourd’hui nous devons aller à Cacouna chez les Malécites. Vendredi j’avais téléphoné au conseil de 

bande de Cacouna et j’avais parlé avec la réceptionniste, elle me dit qu’elle quitte cette après-midi pour ses 

vacances mais qu’il n’y a pas de problème pour un lunch pour une dizaine de personnes et qu’elle va communiquer 

avec l’aîné Pierre Morais avec qui nous avions travaillé dans le passé, pour l’hébergement pour 3 personnes lundi 

soir, elle était supposée me rappeler, ce qu’elle n’a jamais fait.  

Nous nous rendons sur la pointe pour planifier la cérémonie de demain et nous faisons un cercle de parole afin de 

discuter de la danse du Soleil. Vu que je n’ai pas eu de retour d’appel de la réceptionniste, je téléphone tôt ce matin 

et je parle avec un Pierre, mais pas le bon Pierre, je lui explique ma conversation de vendredi et il est au courant de 

rien, il me dit qu’il va rejoindre Pierre M et me rappeler. Bon la journée avance et pas d’appel du conseil de bande, 

donc je décide d’y aller en personne. Quel cauchemar! Je vais vous épargner notre expérience de 2019. Donc le 

Pierre avec qui j’ai parlé n’est pas là et il n’a parlé à personne de notre conversation de ce matin, nous rencontrons 

le directeur général Larry Jenniss, qui ne connait pas la marche de l’Eau, apparemment, les employés vont et 

viennent dans cet endroit. Je lui explique donc toutes les démarches encourues depuis le mois de mai et il me dit : 

je ne crois pas que ce soit possible de vous trouver un endroit pour dormir ce soir car tout le monde est parti en 

vacances et aujourd’hui c’est le jour de congé de Pierre Morais. Alors je lui demande ce qui en ai pour les lunchs 

de demain (la chose est que depuis 2015 Cacouna nous a toujours au moins offert un lunch) et bien il me répond : 

Madame, je n’ai même pas pu diner aujourd’hui car tous les magasins sont vidés tout le monde étant parti en 

vacances. Vous ais-je bien dit que je parlais avec le directeur général? Ayoye il me prend pour une folle ou quoi! Je 

vous jure que c’est bien ce qu’il a dit et j’ai des témoins lol.  

 

Alors je garde la tête haute et je lui dis ne vous en faites pas, me donnez-vous la permission de faire la cérémonie 

de demain sur la pointe? Il répond bien sûr et je l’invite à se joindre à nous demain à midi ainsi que le personnel.  

Nous devons donc nous trouver un endroit à dormir, nous optons pour l’Auberge de la Jeunesse suggéré par Sylvie, 

il y a de l’espace aux dortoirs. Nous nous rendons donc à Rivière du Loup et nous achetons quelque chose pour 

notre souper, nous sommes toujours 3, Sylvie, Lionel et moi. Ce sera pour moi une première dans une auberge de 

jeunesse, c’est propre et c’est bien nous avons aussi une belle cuisine à notre disposition ce qui est parfait car nous 

avons un festin à préparer pour demain, nous avons tout acheté ce dont nous aurons besoin, c’est bizarre, Maxi était 

plein de nourriture lol, un peu de sarcasme.  La nuit se passe super bien.  

Jour 18 – mardi le 1er août : Les filles reviennent aujourd’hui et j’ai très hâte, donc il y aura Carolle, Suzanne, 

Bonita et Dominique Goyette, le conjoint de Suzanne se joindra aussi à nous et Alain sera aussi de retour ce qui va 

résoudre mon problème d’auto.  

Donc tôt ce matin, après notre petit déjeuner, gracieusement offert par l’auberge, Lionel et moi commençons à 

couper les fruits pour une belle salade de fruits puis nos légumes pour une autre belle salade. Nous avons acheté 2 

autres salades, du houmous et des desserts.  

Nous arrivons à Cacouna sur le bord de la grève, à l’endroit même que nous avions choisi la veille. Sylvie se porte 

volontaire pour aller inviter les personnes au conseil (bien sûr personne n’est venu) mais nous avions un super de 



gros festin et nous avons fait une super belle cérémonie.  Quelle joie de voir la marée monter et l’Eau venir à nous 

pendant la cérémonie, ce fut un moment mémorable pour nous tous.  

 

Depuis hier, une journaliste de Rivière du Loup essaie de me joindre, j’hésite un peu, mais je décide de la contacter 

et lui donner quelques minutes, il faut faire attention avec TVA mais elle me fut recommandée par Goulimine 

Cadôret qui me dit que je peux lui faire confiance et c’est ce que j’ai fait, elle a fait un reportage local, d’après ce 

que j’ai vu c’était bien, donc merci Goulimine. 

 

Nous débutons la marche vers 14h, direction Isle Verte, nous sommes 8 et 3 véhicules, c’est parfait.  

 

Il y a une chose étrange que je remarque durant la marche et les autres marcheurs aussi : il y a des abeilles mortes 

partout sur la route, des centaines tout le long de la route de Cacouna à l’Isle Verte.  À suivre……. 

 

Nous avons 18 km à faire donc nous marchons jusque vers 17hr et nous arrivons chez Rachel, un bon souper nous 

est servi, il y a plein de gens chez elle, des amis de Gatineau, plus précisément d’Aylmer. Mais nous avons 

plusieurs chambres à notre disponibilité et tout se passe bien malgré la visite. Nous avons un horaire très différent 

de la plupart du monde pendant la marche, dodo à 19h30 au plus tard et levée entre 3h et 3h 30 pas évident pour 

nos hôtesses/hôtes. Merci encore Rachel de ton bel accueil. 

 

Alain vit des choses difficiles et il m’annonce qu’il ne continuera pas la marche demain, donc je me retrouve 

encore avec une voiture manquante; en soirée, il change d’idée et restera une journée de plus… merci Alain. 

 

Jour 19 – mercredi le 2 août : Aujourd’hui Bonita marchera avec Alain, elle est très contente de pouvoir porter 

l’Eau, c’est une super belle équipe mais à l’heure du diner ses Lunes recommencent et je dois changer les équipes. 

La journée se passe bien et nous marchons 10 km de plus que prévu, bravo la gang et la température est idéale avec 

un vent venant de l’est. Nous faisons des grandes journées car il serait préférable d’arrivée à Matane tôt. Mickey 

revient tôt ce matin et notre équipe est maintenant complète, nous sommes 9 marcheurs et 4 autos. Alain quitte 

après le TD. Merci Alain pour toutes tes journées de marche pour l’Eau. 

 

Note : encore pleins d’abeilles mortes le long des chemins, je parle de centaines d’abeilles, partout qui équivaut 

maintenant à des milliers depuis hier…. Mais qu’est-ce qui se passe? Qu’est-ce qui fait mourir les abeilles dans la 

MRC Les Basques. Histoire à suivre! 

 

Ce soir nous sommes accueillis par Isabelle  Fortier à Sageterre au Bic à la ferme Ego-Eco, https://www.egoeco.ca/ 

Son ami Nicolas David, un pâtissier hors-pair nous fait de la pizza, pâte-maison et beaucoup d’amour dans son four 

à pain qu’il a fait lui-même… c’était tellement bon, bel accueil sur la Terre, nous avions 2 roulottes à notre 

disposition, quel bel endroit, je vous invite à lire l’histoire de Sageterre http://www.sageterre.org/index.php/a-

propos Merci Isabelle et Nicolas 

 

Jour 20 – jeudi le 3 août : Nous sommes 8 marcheurs, 3 autos, tout est parfait! 

Aujourd’hui nous avons traversé Rimouski, c’est toujours difficile de traverser cette ville, trafique, pas d’endroit 

pour marcher et pour stationner les voitures et ben oui encore de la construction, mais nous l’avons fait, nous avons 

une équipe qui ne se décourage pas  facilement, nous sommes une équipe forte et résiliente. Wow une autre journée 

fantastique, le vent est du bon bord et la marche se passe super bien malgré la pluie et les embuches, nous 

dépassons encore notre objectif ce soir et le touchdown se fait à Ste-Luce, nous nous approchons de notre 

destination finale.  

 

Ce soir nous retournons à Rimouski pour dormir. Nos hôtes Christian St-Pierre et sa belle conjointe Lisette nous 

accueille à bras ouvert. Merci à Alain Aspirot pour cette belle rencontre. Wow! Alors Lisette et Christian 

attendaient 4 personnes et nous sommes 8… mais pas de panique, nous avons ajouté 1 table et des chaises et avons 

partagé la nourriture et tout le monde a bien mangé, c’était délicieux…. Puis nous avons visité le beau jardin et 

Bonita a fait une cérémonie de sang près du grand-père (tronc d’arbre très spécial) j’ai vraiment connecté avec ce 

grand-père (grand-père de Lisette) durant les chants que nous avons chantés pour la cérémonie. Une fois tout le 

monde bien installé pour la nuit, nous sommes retournés à l’intérieur pour la cérémonie de Pipes et faire tremper 

http://www.sageterre.org/index.php/a-propos
http://www.sageterre.org/index.php/a-propos


nos pieds, même nos hôtes ont fait tremper leurs pieds et bien sûr Lionel a préparé les poudings à la chia pour 

demain matin. Ce fut une visite super enrichissante et nous avons des nouveaux amis, ça c’est sûr. 

 

Jour 21 – vendredi le 4 août : nous débutons la marche à 4h25.  Le fleuve est magnifique et nous sommes choyés 

avec la présence des phoques. Malgré la pluie encore une fois nous avons fait une super de belle journée. Nous 

nous sommes arrêtés dans un petit café pour nous faire sécher et nous réchauffer un peu avec une bonne tisane, puis 

nous retournons marcher jusqu’à 16h30, wow nous sommes rendus à St-Ulric à 15 km de Matane. Nous n’avions 

pas d’endroit pour dormir ce soir, alors j’ai contacté Youla, là où nous étions supposés dormir demain soir, mais 

elle a tout de suite dit de ne pas chercher ailleurs qu’elle et sa maman Tita vont nous accueillir ce soir et demain 

soir. Elle travaille jusque vers 18hr mais je lui ai dit de ne pas se presser car ce soir nous allons manger au resto, 

c’est la fête de Suzanne, une de nos marcheuses et nous arriverons après le souper. Elle me recommande d’aller 

manger à la Fabrique à Matane et c’est exactement ce que nous avons fait. Un bon souper bien mérité après 21 

jours de marches et 8 jours à la danse du Soleil. Carlos et son équipe se joignent aussi à nous et ensemble nous 

célébrons notre dernière journée complète de marche et la fête de Suzanne.  

 

Nous nous rendons chez Youla Bourgoin à Ste-Félicité, j’étais loin de me douter que sa mère avait un gite. Quel 

accueil de Youla et de sa maman Tita St-Gelais, tout le monde a disparu avec Tita qui s’occupe d’eux. Mickey et 

moi restons avec Youla puis Carolle décide de revenir nous rejoindre. Youla est une leader à la danse du Soleil, 

tout comme Mickey, elle a aussi expérimenté la danse de la Lune et nous avons pleines d’amies en commun. Nous 

jasons un peu puis c’est l’heure du dodo, demain sera aussi une grosse journée. 

 

Jour 22 – samedi le 5 août : Il nous reste environ 6 heures de marche avant d’arriver à notre dernier TD à Matane et 

marcher les derniers pas en cérémonie.  Nous débutons la marche vers 4h30 et notre dernier Touchdown se fait vers 

10h30. Il y a beaucoup d’émotions, Suzanne et Lionel ont débutés la marche à Ottawa et sans avoir rien planifié, ils 

étaient la première équipe à franchir Matane et ils étaient la dernière équipe à marcher et faire le dernier 

touchdown. Nous remercions notre belle grand-mère d’avoir protégé l’espace pendant les derniers 21 jours et nous 

retirons l’Eau dans son bocal pour l’instant et plaçons le bâton de marche dans la voiture. Nous devons maintenant 

trouver un endroit pour préparer la nourriture cérémoniale pour la convergence des Eaux douces et salées et la 

cérémonie finale.  

 

Nous trouvons tout ce dont nous avons besoin et après quelques tourniquets, nous trouvons une table de pique-

nique qui peut nous accommoder. Il pleut un peu, mais pas assez pour nous intimider. 

 

Alors nous allons prendre notre diner puis nous préparer. Cette nourriture qui est destiné à l’Océan est préparé en 

cérémonie par les femmes seulement. Nous allumons la sauge et fumiguons l’endroit et chacune de nous qui 

participeront à la préparation soit Mickey, Sylvie, Carolle, Suzanne et moi-même; Bonita étant toujours dans ses 

Lunes. Dominique prépare son bundle pour la sauge. Il y a normalement 7 plats mais je n’ai que 3 Femmes car 

Sylvie et moi porterons l’Eau. Nous préparons donc 4 plats qui seront recouvert d’un tissu de coton. Il y a le 

Poisson en reconnaissance du peuple de l’Est, les Mig’mac; les petits fruits pour remercier notre belle maman la 

Terre pour l’abondance; le riz sauvage pour la porte de l’Ouest* et le maïs pour la porte du Sud.  

*Le trajet que nous marchons tous les 2 ans (Ottawa / Matane alternativement) est très significatif pour plusieurs 

raisons, l’une d’elles est la prophétie du 3e Feu : Le troisième prophète a dit au peuple: « Dans le troisième Feu, les 

Anishinabek trouveront le chemin vers le terrain de leur choix, une terre à l’ouest où ils déplacent leurs familles; ce 

chemin sera dévoilé par les coquillages sacrées du Mégis (dans l’océan Atlantique). Ce sera la terre où la nourriture 

pousse sur l’Eau. Les anciens ont déterminé que cette nourriture était le riz sauvage (dans le Kitchissipi).  

Mickey avait apporté un petit poêle qui fut très utile pour faire cuire le riz. Nous préparons toute la nourriture et 

nous sommes prête à partir. Nous nous rendons à environ une vingtaine de minutes de marche de notre destination 

finale. Nous marcherons toutes/tous ensemble et franchirons le pont qui nous amènera sur le bord de l’Océan. 

Lionel est le marcheur de tête et dirigera avec le bâton de marche, puis ce sera moi avec l’Eau dans la chaudière de 

cuivre, puis Sylvie derrière moi avec le bocal de toutes les Eaux ramassées en cours de route, puis Mickey avec le 

poisson, Suzanne derrière avec les petits fruits et le maïs, Carolle suivra avec le riz sauvage puis Bonita avec le bol 

de Tabac et Dominique avec le bol de fumigation et la Sauge. 



Dès l’arrivée à l’océan Sylvie transvide les Eaux dans la chaudière de cuivre et je déverse le tout dans l’Océan et 

c’est mission accomplie, les Eaux furent convergées, le chant de l’Eau est chanté en même temps par toutes les 

femmes. Dominique installe le porte bâton et Lionel le dépose. Dominique procède à la fumigation suivi par Bonita 

avec le Tabac et nous nous avançons dans l’Eau pour faire notre offrande.  

Puis chacune à tour de rôle servira la nourriture cérémoniale aux personnes présentes puis l’offrira à l’Océan. Nous 

chantons quelques chants puis nous nous assoyons en cercle invitant les gens présents à se joindre à nous pour la 

cérémonie de Pipes. Il y a Youla, Tita, Laurie, Christian & Lisette et 2 autres femmes qui se joignent à nous un peu 

plus tard. La cérémonie de Pipes est suivie d’un beau cercle de parole là où les marcheuses et marcheurs peuvent 

partager comment ils se sentent. Ensuite je poursuis avec quelques reconnaissances : Sylvie a complétée sa 4e année 

et peut maintenant se dire Marcheuse de l’Eau, merci Sylvie, je lui ai remis une tasse en cuivre et une plume de 

hibou ( un hibou ramassé en 2019 lors de la 1ère marche de Sylvie). Mickey m’avait remis des colliers avec une 

petite chaudière en cuivre que je présente aux marcheuses qui ont complétées leur 3e années : Carolle, Suzanne, 

Bonita & Mickey, puis Lionel pour avoir fait tout le trajet et complété sa 1ère année de marche et aussi reconnaître 

tout le travail qu’il a fait et toute l’aide qu’il nous a donné depuis le début de la marche. Et bien sûr Dominique qui 

vient d’être initié à la marche et qui a fait les 5 dernières journées, beau temps/mauvais temps. Et a donc complété 

sa 1ere année de marche.  

Puis nous terminons la cérémonie avec quelques chants. Nous nous rendons maintenant chez Youla et Tita qui nous 

accueille avec tellement d’amour. Nous préparons le repas ensemble, Tita nous avait fait un pouding chômeur et 

Laurie un tiramisu. Nous mangeons et tout le monde a l’air heureuse/heureux en tissant des nouveaux liens. La 

marche est finie mais elle sera toujours gravée dans nos cœurs et chacune des personnes rencontrées en chemin font 

maintenant parti de notre belle famille de la marche de l’Eau; sans votre aide et votre support la marche ne serait 

pas possible.  

En 2024 je célèbrerai ma 13e année de marche, je ne sais pas encore ce que je vais faire, mais une chose est certaine 

je vais marcher pour l’Eau. 

Cette année la marche a coûté un peu plus de $5000.00 et vos contributions sont toujours les bienvenues tout au 

cours de l’année afin que nous puissions déjà planifier notre prochaine marche en 2024. Si nous ramassons 

suffisamment d’argent nous aimerions faire des T-shirt de la marche pour faire une levée de fond, sans votre aide 

cela sera impossible.  Merci à l’avance, chaque 20$ est important. Nous sommes un organisme charitable enregistré 

avec l’agence du revenu du Canada et un reçu pour fin d’impôt est disponible sur demande. Chi migwetch!  

 

 

 

 

 

 


